

COMPOSICIÓN DEL CABILDO

CORREGIDOR:

Miguel de Sesma y Escudero

Pedro Lorenzo Rodríguez (corregidor interino desde marzo)

REGIDORES:

Gaspar Hurtado de Mendoza

Juan de Neyra

José Ángel de Cuevas Aguirre y Avendaño

Miguel Francisco de Lugo y Terreros

Francisco Antonio de Casuso y Peña

José de Gorráez

Luis María de Monroy y Luyando

Mariano Malo

José González de Castañeda

Pablo Madrazo de la Escalera, marqués del Valle de la Colina

Juan Lucas de Lazaga

Francisco José de Avendaño Villela y Souza

Ignacio Tomás de Miniaga y Elorza

José Mateos

232. Enero 1

ALCALDES DE MESTA. José de la Cotera y Rivascacho y Juan Martín de Astiz entregaron las insignias de justicia y fueron nombrados como alcaldes de mesta para el presente año.

ALCALDES ORDINARIOS. Fueron elegidos como alcaldes ordinarios, presentando juramento, Francisco Marín y Rodrigo de Neyra, a quien le dieron la autoridad. El virrey contestó que informaría del asunto al rey para que se le guardasen los honores a esta Ciudad.

233. Enero 2

PROPIOS. Por orden del juez superior, que se informe al mayordomo de propios sobre la renta que produce la plaza.

ELECCIÓN ANUAL DE OFICIOS. Cabildo para la elección de oficios. Cargos por turno: alférez real, José de Gorráez; fieles ejecutores, Miguel de Lugo y Francisco de Casuso. Cargos por elección: juez veedor de aguas, José de Gorráez; alcalde de la alameda, Francisco de Avendaño; obrero mayor, José Gorráez; alcalde del rastro y veedor de la Piedad, el alférez real; secretario de cartas y consultas, Juan

Lucas de Lasaga; teniente de Guadalupe y Popotla, los que nombre el corregidor; fieles repesadores de la carnicería mayor y barrios, los que están nombrados según nominaciones y turno. Continúan en sus cargos: procurador general, José González de Castañeda; diputados de mesa de propios y repartimiento, el marqués del Valle de la Colina y José Ángel de Cuevas; diputados de Pósito y Alhóndiga, Francisco Avendaño y Juan de Neyra; juez de administración de puestos y mesillas de la plaza mayor, Luis María de Monroy y Luyando; contador de propios, Francisco del Barrio Lorenzot; tesorero mayor, Antonio de Leca y Guzmán; procurador de la Real Audiencia, Juan Atanasio Cervantes; vicario capellán del santuario de los Remedios, Manuel Rodríguez Larrea; porteros almotacenes, Diego de Marchena y Miguel Blanco Avilés; procuradores de causas: Manuel Francisco Aisporúa, José Ruiz Lozano, Miguel Romo, Nicolás Moreno, José Zavala, Ignacio Pérez, Miguel J. Estrada, Mariano Alfaro Ladrón de Guevara y Mariano Rayón; alcalde de la Alhóndiga y mayordomo del Pósito, Antonio Martínez Ruvalcaba; escribano de la Alhóndiga, Juan Manuel Hidalgo; alarife mayor, Ildefonso de Iniesta Bejarano; intérprete de esta Audiencia, Francisco de Luna; alguacil de la Alhóndiga, Diego López de Marchena; alguacil de la pila de la plaza mayor, Manuel de Arriaga; alcalde veedor en la carnicería mayor, Matías de Cabrera; veedor del matadero, José de Meléndez; médico de la cárcel pública, Francisco Camarena; cirujano, Miguel de Gálvez, boticario, Marcos Manuel de la Vega; administración del derecho de sisa, Juan Manuel Hidalgo; juez de información de maestros de escuela, marqués del Valle de la Colina.

ALHÓNDIGA. Pasa al contador la cuenta presentada por Antonio Ruvalcaba, alcalde de la Alhóndiga de los maíces del Pósito.

PROCURADOR. Pase al procurador general la petición de José Fernández de Córdova para que se le nombre como procurador.

MAÍZ. Pase al procurador general la petición para una venta de maíces en la Alhóndiga.

234. Enero 2

HOSPICIO. EL procurador general presenta al Cabildo el informe para el virrey sobre la obra del hospicio para pobres y su manutención, como lo tiene encargado el rey. El procurador manifiesta en dicho informe que no se pueden cargar contribuciones al gremio de panaderos y de tocineros como propone el fiscal, alegando que estos son artículos de primera necesidad, en cambio está de acuerdo en que se imponga contribución al pulque que entra a la ciudad. Se presentan además sus proyectos indicando dónde se podrían sacar contribuciones para la subvención del hospicio y también para el vestuario de milicias.

IMPUESTOS. Se ven los proyectos del rey para que se designe una cantidad fija de las rentas que recibe de la iglesia, que se aplique un impuesto al tabaco y que se dé alguna consignación a los testamentos.

OBRAS PÚBLICAS. El marqués del Valle de la Colina presentó la cuenta de la composición de la compuerta de San Lázaro y de los gastos en el puente de Tezontle.

235. Enero 21

TENIENTE CORREGIDOR. Que se presente una consulta al virrey sobre el nombramiento de teniente corregidor de Pedro Lorenzo Rodríguez, ya que el Cabildo no está convencido de que sea digno del cargo.

DIPUTADOS DE POLICÍA. De los diputados de policía que se presentaron al virrey se aprobaron: José de Gorráez, Miguel de Lugo y Marinao Malo.

PORTEROS. Que se vea en otro cabildo la petición de los porteros almotacenes.

AGUA. Pase al procurador general el decreto enviado por el virrey sobre la impresión de convites para la obra de la arquería de agua del santuario de Guadalupe.

OBRAS PÚBLICAS. Que pase al contador la cuenta por la composición de la casa del matadero presentada por el obrero mayor, junto con las de la composición de la Alhóndiga y carnicerías de la Callejuela.

236. Enero 23

TENIENTE CORREGIDOR. El virrey envía un decreto al Cabildo ordenando que Pedro Lorenzo de Rodríguez tome posesión del cargo de teniente del corregidor. El Cabildo lo sometió a votación y se decidió obedecer el decreto.

237. Enero 24

TENIENTE CORREGIDOR. El procurador general dice al Cabildo que, en vista de que en la anterior toma de posesión de teniente corregidor no obtuvieron resultado las protestas presentadas a la Real Audiencia y al rey, en esta ocasión se proteste para que el acto presente no perjudique a la Ciudad y se dé posesión a Pedro Lorenzo Rodríguez.

TENIENTE CORREGIDOR. Decreto del virrey aprobando el nombramiento dado por el corregidor a Pedro Lorenzo Rodríguez como teniente corregidor.

238. Febrero 11

MILICIAS. Billeto del virrey en el que pide al Cabildo que se proceda a la conclusión de la formación de milicias en vista de que se terminó de elaborar el vecindario. Se acordó mandar copias de los padrones al virrey, y que se nombre a uno de los diputados para que lo mantenga informado.

RENTAS. Pase al contador la cuenta presentada por Antonio Leca y Guzmán, tesorero mayordomo de propios y rentas de esta Ciudad.

HOSPITAL. José Dosal, comendador perpetuo del hospital de San Antonio, solicita que se haga un informe al rey para que se le conceda vacante mayor en vista de la atención que prestan a los enfermos del "fuego de San Antón".

RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se acordó como pide el procurador general en la

cuenta presentada por la corrida de toros que se hizo en el recibimiento del virrey, marqués de Cruillas.

SANTUARIO DE GUADALUPE. Referente a la venta del sitio en el santuario de Guadalupe, que se haga como pide el procurador general.

AGUA. Que se le conceda licencia para trasladar una data de agua a Felipe Antonio Barnuevo.

VENTA DE SITIO. Que se haga como pide el procurador general la venta del sitio que pide a la Ciudad, Pedro de Robles.

COFRADÍA DEL APÓSTOL SANTIAGO. Sobre la fundación de la cofradía de Santiago Apóstol que solicitan los naturales de Galicia, que se haga un informe al virrey para que no sólo éstos formen parte de la cofradía y para que no se le den prerrogativas que excedan a las de Guadalupe y de las Remedios, y que su celebración se haga fiesta de tabla.

239. Febrero 27

OBRAS PÚBLICAS. Que se haga saber la real cédula sobre fábrica de la atarjea de Chapultepec al comisario de arquería.

PORTEROS. Que pase al procurador general la petición presentada por los porteros de esta Ciudad.

ALHÓNDIGA. Que informen los diputados de Alhóndiga y pase al procurador general la petición de Mariano Anaya para ser nombrado encomendero de la Alhóndiga.

240. Marzo 13

ARMAS. El virrey envía a los corregidores tres bandos. Se acordó consultarle lo resuelto por el virrey conde de Revillagigedo para que los capitulares de la Ciudad estén exentos de los bandos sobre armas.

CORREGIDOR. Pedro Lorenzo Rodríguez presentó el real título que le otorgó el virrey como corregidor interino por el fallecimiento de Miguel de Sesma. Se vieron los reconocimientos de la contaduría del real derecho de media anata, la Real Audiencia de cuentas y la contaduría de penas de cámara.

FIESTAS. Se dé cuenta en la junta con el superintendente de que a Juan Atanasio Cervantes no se le dieron propinas en las fiestas que se celebraron por el casamiento del príncipe.

241. Abril 6

DESAGÜE. Se recibió un pliego del virrey en el que informa al Cabildo que José de Toro, ministro de la Real Audiencia y juez del desagüe, y Ricardo Aymen le comunicaron el peligro de inundaciones de la ciudad por lo que es necesario continuar con las obras del desagüe. Se nombraron como diputados a José Ángel de Cuevas Aguirre y José Gorráez.

TRIBUNAL DEL CONSULADO. Que se saque copia de las escrituras de la imposición del dos por ciento de unión de armas y armada de Barlovento, y con ella se haga representación al virrey para el asunto del real tribunal del Consulado.
VISITADOR. Se acordó citar a cabildo extraordinario por la visita del visitador general.

OBRAS PÚBLICAS. Pasen al contador las cuentas de la obra del puente del hospicio de Santo Tomás y las de las cañerías de San Lázaro y la de San Antonio.

AGUA. Se acordó hacer como pide José Mariano de Medina y Torres para la data de agua.

MILICIAS. Sobre el nombramiento de subteniente de Francisco de Castro Navarro, que se responda al virrey que los coroneles de milicias deben pasar oficio a los Ayuntamientos indicando las vacantes para que éstos los propongan.

242. Abril 13

LIMPIEZA DE ACEQUIAS. El virrey indica al Cabildo que es necesario hacer la limpia de acequias, por lo que se acordó que se pase a la junta de Policía para que se tomen las providencias que correspondan.

243. Abril 22

REAL CÉDULA. Se recibió pliego del rey con el duplicado de la real cédula que se obedeció en Cabildo el veintisiete de febrero de este año.

CARTAS DE ESPAÑA. Carta del apoderado de España en la que informa que ya ha enviado cartas al Cabildo, informando que Julián de Arriaga ya tiene la representación que solicita la Ciudad al rey. Sobre el novenario y el asunto de los baños del Peñón, aún no se han recibido instrucciones.

244. Abril 23

CARTAS DE ESPAÑA. Que se vuelva a tratar la carta del apoderado en España cuando asista Juan Lucas de Lasaga.

PRESOS. Que se celebre junta con el superintendente para ver lo que se ha de administrar para los presos pobres.

CARNICERÍAS. Para decidir el asunto de los fieles repesadores que siguen en turno para la carnicería del hospital de San Hipólito, se acordó comparecer a todos los fieles para que expresen el tiempo que llevan en el cargo, quién los nombró o a falta de quién están en el cargo.

245. Abril 24

APODERADO EN ESPAÑA. Que se cite a cabildo para nombrar un capitular que atienda los asuntos del apoderado en España, en lugar de Juan de Lasaga.

CERTIFICACIÓN. Se juntaron a cabildo ordinario algunos regidores y por no haber asunto que tratar se fueron.

246. Mayo 4

VISITADOR GENERAL. El visitador general José de Gálvez junto con José Rodríguez del Toro, oidor de la Real Audiencia, visitaron al Cabildo para dar las instrucciones del arreglo de propios de esta Ciudad como quiere el rey. El visitador sugirió que se despejase el centro de la plaza y la acera del gobierno de vendedores por lo que se acordó avisar al juez de plaza.

ARRENDAMIENTO. Que pasen al contador los gastos por el arrendamiento del "mesón del cohetero" propiedad de las religiosas de la Enseñanza de los piquetes de dragones que ocuparon el mesón.

247. Mayo 5

VISITADOR GENERAL. José González de Castañeda y Juan Lucas de Lasaga decidieron que se hiciese la certificación del instructivo del contador, extractando todo lo substancial para entregar al visitador.

MILICIAS. Francisco de Losada, teniente de granaderos del regimiento de la provincia de Córdoba, solicita la tenencia de granaderos del primer batallón que se encuentre vacante.

CARNICERÍAS. Según la antigüedad de los fieles de carnicerías se acordó que permanezca en la carnicería de San Hipólito el fiel nombrado por José de Castañeda.

248. Mayo 7

ARZOBISPO DE MÉXICO. El arzobispo Francisco Antonio de Lorenzana comunica en carta al Cabildo la falta de agua que sufre el palacio arzobispal. Se acordó contestarle explicándole la falta y que se ponga el agua.

TENENCIAS VACANTES. La Ciudad acordó no decir de las tenencias vacantes sino de las subtenencias que informó por carta el coronel conde de Santiago, marqués de Salinas.

249. Mayo 8

SUBTENENCIAS VACANTES. Se hicieron las ternas para las subtenencias vacantes. Se propusieron para la primera subtenencia: Manuel Luyando, Mariano Madrazo, Antonio Castro y Ríos; para la segunda: Francisco de Castro, Antonio de Borja, Rafael Gallo.

VISITADOR GENERAL. Respecto al punto que expresó el visitador sobre los derechos que tuviese perdidos esta Ciudad, se acordó que cuando Lasaga

termine de sacar ciertos testimonios en los que constarán muchos derechos de esta Ciudad se cite a cabildo.

PLAZAS. Luis de Luyando dio razón del escombro que se hizo de las plazas. Según el visitador y a petición de Castañeda se acordó que se cite al superintendente por la disminución de propios que pueda resultar.

250. Mayo 12

VISITADOR GENERAL. Se vio la certificación para el visitador que presentó Francisco del Barrio, y se acordó citar a cabildo para esta tarde en vista de que faltan muchos regidores.

251. Mayo 12

VISITADOR GENERAL. Se nombraron como comisarios a José Ángel de Cuevas y Aguirre y José González de Castañeda para llevar al visitador la certificación hecha por el contador, junto con las ordenanzas de la Ciudad y la fiel ejecutoría.

VISITADOR GENERAL. Sobre la instrucción que presentó Francisco del Barrio, contador de propios en el Cabildo del día cinco de este mes, se acordó que los comisarios Aguirre y Castañeda propongan un extracto para el visitador.

OBRAS PÚBLICAS. Que el mayordomo tesorero de esta Ciudad, dé doce pesos al marqués del Valle de la Colina para que componga el cuarto del Coliseo.

PAGO DE SALARIOS. Se vio la glosa y liquidación del contador de propios sobre la paga del mesonero José de Barrios y se acordó que el mayordomo pague la cantidad correspondiente.

252. Mayo 19

MARQUES DE CRUILLAS. Carta del marqués de Cruillas en la que informa de su regreso a Europa.

PORTERO. Que el mayordomo entregue veinticinco pesos al portero Miguel Blanco de Avilés.

OBRAS PÚBLICAS. Pasen al contador las cuentas presentadas por Juan Manuel Hidalgo, pagador de la obra de la arquería que viene de Chapultepec.

NOBLEZA. Cristóbal del Folgar y Pinto pide a la Ciudad que haga un informe al rey de su nobleza y de lo que ha aportado en la línea literaria.

AGUA. Que pase al procurador general la certificación de la data de agua que solicitó José Mariano de Medina y Torres.

SOLARES DE LA CIUDAD. Que vuelva al procurador general el asunto de Pedro Robles que quiere comprar un solar a la Ciudad y los problemas que podría ocasionar la fábrica a la entrada de toros.

AGUA. Pase al procurador general la petición de José Albores, maestro de arquitectura y asentista de cañerías, para que la Ciudad le haga merced de remanente para beneficio de las casas que se le entregaron a censo perpetuo

para hacer la pila pública de agua.

PROCURADOR DE CAUSAS. Joaquín Delgado, pasante de abogado, solicita a la Ciudad el cargo de procurador de causas.

253. Mayo 22

PROCURADURÍA GENERAL. Que pase al contador la cuenta presentada por la procuraduría general de los años 1764 y 65 por Francisco de Lugo y Terreros.

PLAZA MAYOR. Que la cuenta presentada por Miguel Francisco de Lugo y Terreros como juez administrador de los puestos de la plaza mayor del año de 1763, pase al contador.

TOROS. José de Gorráez y Pablo Madrazo de la Escalera, marqués del Valle de la Colina, presentan la cuenta del producto y gastos de los toros lidiados en la plaza del Volador en las celebraciones por las nupcias del príncipe.

NOBLEZA. El procurador general pide que se tome razón en los libros de nobleza de las pruebas presentadas por Antonio Barroso Yturribia.

HIDALGUÍA. Ildfonso de Iniesta Bejarano, maestro de arquitectura de esta Audiencia, solicita sobre los documentos presentados que se le nombre hijodalgo. Se acordó que pase al procurador general para ver si el arte que profesa no impide su nombramiento.

254. Mayo 25

ORDENANZAS DE PÓLVORA. Se recibió billete del virrey con un ejemplar de las nuevas ordenanzas del ramo de pólvora para que sea obedecido por esta Ciudad.

AGUA. Que uno de los asentistas de agua de esta Ciudad habilite la toma de agua que pide José de Medina y Torres.

CABILDO. Certificación: Se suspendió el cabildo por falta de quórum.

255. Junio 1

REAL ADUANA. El visitador José de Gálvez pide a la Ciudad que para el mejor funcionamiento de la real aduana y evitar el contrabando, se construya un puente junto a la garita. Se acordó citar a junta con el superintendente y hacer vista de ojos.

DESAGÜE. Que se haga vista de ojos para el traslado de la alcantarilla que solicita Ana de Arrazáin.

MILICIAS. Que Diego López Marchena recurra a los diputados de milicias por la paga de su trabajo en los padrones de la rifa de milicianos.

MERCED. Se acordó, como pide el procurador general, no conceder la merced que pretende Pedro de Robles.

CUENTAS. Pasen al contador las memorias de las cuentas presentadas por el corregidor y firmadas por Ildfonso de Iniesta Bejarano, de lo erogado en los reparos de su casa habitación en estas casas del Ayuntamiento.

ACORDADA. Que para el próximo cabildo se vean los autos referentes a Jacinto Martínez de la Concha, juez de la Acordada.

LIBRANZA. Que se acceda a la petición del escribano mayor de la Ciudad, Baltasar García de Mendencia Rebollo, referente a la cantidad que se ha de librar a su cargo.

OBRAS PÚBLICAS. Que pasen al contador las memorias que presentó el alguacil mayor como obrero mayor de lo gastado en el puente de la Merced.

256. Junio 3

ORDEN DE SAN HIPÓLITO. Fray José de la Peña, prior del convento hospital de San Hipólito, informa que el arzobispo Francisco Antonio Lorenzana, como visitador apostólico de la orden hospitalaria, les concedió la apertura de su noviciado. Se nombraron comisarios para informar al arzobispo de la labor del prior.

MILICIAS. De acuerdo a lo expuesto por el procurador general sobre la obligación que tienen los vecinos de las ciudades y villas de proveer a sus soldados de bagajes y caballería, se dieron disposiciones para que esta obligación no traiga perjuicio al público.

257. Junio 4

TOROS. Se vio una real cédula para el virrey y oidor en la que se les hace saber que por petición del fraile Pablo López de Castilla, procurador general de los religiosos descalzos de San Francisco en la provincia de San Diego en esta ciudad, no se lidien toros en la plazuela de San Diego. Que la Ciudad tome las medidas correspondientes.

258. Junio 5

VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Se vio billete del Cabildo eclesiástico referente a lo que se debe ejecutar en la entrada de la imagen de las Remedios.

259. Julio 8

MILICIAS. Se recibió un pliego rotulado por el rey a la Ciudad, en la que se informa que se aprobó la providencia del virrey marqués de Croix de recoger el despacho del coronel de regimiento de infanterías de milicias, José de Aro y Ota.

APODERADO EN CORTE. Que se envíen al apoderado de España los testimonios que no ha recibido.

PROCESIÓN. Se trate en otro cabildo la afrenta recibida por el marqués al invitar a la Real Audiencia a la procesión de nuestra señora de los Remedios.

260. Junio 12

REAL CÉDULA. Se abrió un pliego rotulado por el rey a la Ciudad, con una carta del bailío fray Julián de Arriaga, del tenor de la misma que se abrió en el cabildo pasado, por lo que se mandó guardar lo acordado en dicho cabildo.

APODERADO EN CORTE. El apoderado de la Ciudad en Madrid, Cristóbal del Puerto y Gamaza, avisa el recibo de los papeles que no habían llegado.

OBRAS PÚBLICAS. Que se vea en junta con el superintendente si las reparaciones del real palacio de la provisión de la cocina, patio de mulas y cárcel de corte van a cuenta de la Real Hacienda o de esta Ciudad, según propone por escrito José Álvarez, asentista de cañerías.

AGUA. Que pase al procurador general el asunto de aguas que presenta Juan Atanasio Cervantes, por la archicofradía del santísimo sacramento de la catedral, patrona del colegio de las doncellas de Nuestra Señora de la Caridad, que experimenta falta de agua.

261. Junio 19

PROCESIÓN. Se cita a cabildo, como propone el regidor Aguirre, para ver lo que se debe hacer sobre el convite de la casa de moneda a la procesión de los Remedios.

MILICIAS. Que se despache billete al coronel del regimiento sobre la bendición de las banderas del regimiento de milicias sin haber avisado a esta Ciudad.

262. Junio 22

CASA DE MONEDA. Con respecto a la queja del superintendente de la casa de moneda porque no se le invitó al novenario. Se acordó que la Ciudad nombre comisario y con los del Cabildo eclesiástico decidan lo que se debe hacer en este asunto y se acuerde lo que en el futuro se ha de practicar con los demás tribunales.

263. Junio 26

CABILDOS. No hubo negocios que despachar.

264. Julio 6

HIDALGUÍA. Que se asiente en los libros de nobleza a José de Aro y Otal como hijodalgo.

INQUISICIÓN. Juan Antonio Quintana presentó título de familiar del Santo Oficio de la Inquisición. Quedó asentado en el libro de Cabildo.

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO. Se nombraron comisarios para consultar con el virrey que el colegio de San Ildefonso se considere del público y no sólo de la juventud mexicana, y que la Casa Profesa sea para los padres de San Felipe Neri y que se corra oficio al arzobispo para que se interese en estos asuntos.

265. Julio 7

CONSULTAS. Se vieron las consultas que se encomendaron a Gorráez y Lasaga en el cabildo anterior.

266. Julio 9

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO. Referente al destino del colegio real de San Ildefonso, el virrey contesta al Cabildo que se abstenga de tratar en esta materia. Se acordó volver a ver el billete.

267. Julio 10

VIRREY. Se acordó citar a cabildo para tratar sobre el billete del virrey que se vio en el cabildo pasado.

AGUA. Que el corregidor tome la providencia que corresponda sobre la petición del cura de Santa María la Redonda, Agustín de Ayala, acerca del agua que no corre en la pila del barrio.

AGUA. Se acordó hacer como pide el procurador general respecto a la vista de ojos que se debe hacer para el asunto de aguas del colegio de niñas doncellas de Nuestra Señora de la Caridad.

OBRAS PÚBLICAS. Que pasen al contador las memorias de los gastos por la composición de la calzada de Tlalpan.

COFRADÍA DE LOS REMEDIOS. Se informa sobre la elección anual para la cofradía de nuestra señora de los Remedios.

HIDALGUÍA. Como lo pidió el procurador quedó asentado en los libros de nobleza la hidalguía de Ildefonso Iniesta Bejarano y de sus hijos. Que se tome en cuenta la resolución de la Real Audiencia de que el oficio de arquitecto no obsta para la hidalguía.

268. Julio 11

VIRREY. Se acordó volver a ver el billete del virrey que se vio en el cabildo de nueve de este mes para el próximo cabildo.

CASA PROFESA. Que se envíe carta al arzobispo Francisco Antonio de Lorenzana, para que se interese con el virrey en que la Casa Profesa sea para los padres de San Felipe Neri.

269. Julio 13

COLEGIO DE SAN ILDEFONSO. Respecto a la respuesta que dio el virrey al Cabildo sobre el colegio de San Ildefonso, se acordó que se haga recurso al Consejo y por la vía reservada se le escriba al señor Arriaga.

COMPAÑÍA DE JESÚS. El arzobispo envió respuesta al Cabildo en que dice que como la aplicación de los colegios de los padres de la compañía depende de la voluntad del virrey, sólo le queda esperar su determinación.

CARTAS A ESPAÑA. Que se escriba a Trespalacios recomendándole los asuntos de esta Ciudad y se le felicite por su ascenso a camarista del rey.

270. Julio 8

CARTAS DE ESPAÑA. Se abrió una carta de Madrid de Antonio Pablo Silva y Romero, agente de los reales consejos, en que solicita que la Ciudad lo ocupe.

APODERADO EN CORTE. Se vio carta del apoderado de esta Ciudad, Cristóbal del Puerto y Gamaza, en la que informa que no ha podido descubrir el paradero del recurso sobre que esta Ciudad no tuvo parte en el establecimiento del tabaco.

271. Julio 20

CABILDO. Se cite a cabildo para mañana sin que falten el procurador general y Lasaga, por ser los que han corrido con los negocios de España.

272. Julio 21

MILICIAS. Que el memorial de José Moreno y Layano pase a la diputación de milicias.

CARTAS A ESPAÑA. Lo referente a España no se trató por no haber concurrido los demás señores.

273. Julio 27

POLICÍA. Que se cite a junta con el superintendente para tratar sobre lo que pide el virrey en billete al Cabildo, acerca de las disposiciones que se deben tomar para que se establezcan los cuerpos de policía en la plaza de la Santísima Trinidad, cuatro esquinas de San José de Gracia y las de Montserrat.

CARTAS A ESPAÑA. Se leyeron las cartas que trajo Juan Lucas de Lasaga: una al rey, otra al bailío Julián de Arriaga, al señor Trespalacios y al presidente de Castilla, conde de Aranda.

CASA PROFESA. Se asiente en el libro de Cabildo la respuesta del arzobispo al virrey sobre la Casa de la Profesa, indicando que el rey determinará.

274. Julio 28

APODERADO EN CORTE. Que el secretario de cartas acuse recibo al apoderado de la corte de Madrid, Cristóbal del Puerto y Gamaza.

DESAGÜE. Que pase al procurador general el cuaderno presentado por José Antonio Alzate Ramírez, clérigo presbítero de este arzobispado, con un proyecto para desaguar la laguna de Texcoco, Chalco y San Cristóbal.

275. Agosto 11

REGIDOR. Se vieron testimonios de la renuncia de regidor que hizo José Luque Galisteo, quedando en su lugar Ignacio Tomás de Miniaga y Elorza, quien compró el título al rey.

276. Agosto 21

DESAGÜE. Se vieron las resoluciones de la junta que motivó el virrey para que se continúen las obras del desagüe de Huehuetoca, donde se determinaron los arbitrios para habilitar dicha fábrica. Se acordó citar a cabildo para que la Ciudad haga presente al virrey lo que piensa sobre esos arbitrios.

CERTIFICACIÓN DE SERVICIOS. José González de Castañeda, abogado de esta Real Audiencia y de la de Guadalajara, solicita certificaciones de los servicios que ha prestado a esta Ciudad.

277. Agosto 25

COLEGIO DE SAN IGNACIO. Juan Lucas de Lasaga y Domingo Ignacio de Landizaba, diputados de la mesa de la congregación de Nuestra Señora de Aránzazu, patrona del colegio de San Ignacio, alias de la Vizcaínas, participan a esta Ciudad que el día 13 de septiembre se abrirá dicho colegio.

DESAGÜE. Después de hacer votación se acordó: con respecto a las obras de desagüe vistas en el Cabildo anterior, que se haga consulta al virrey expresándole obediencia a su decreto y suplicándole que se suspenda la averiguación de los arrendamientos de las casas hasta que se evacúen los dos arbitrios primeros. Que la Ciudad está dispuesta nombrar diputados que soliciten los doscientos mil pesos sobre el ramo de desagüe.

SECRETO. El secretario de cartas y consultas Juan Lucas de Lasaga pidió a los señores de este Cabildo guardar el secreto de todo lo tratado.

COFRADÍA DE ARÁNZAZU. Se nombraron comisarios para dar gracias a los señores de la cofradía de nuestra señora de Aránzazu, por su atención.

278. Agosto 31

ORDEN DE SAN HIPÓLITO. Fray José de la Peña, prior de la orden de caridad de San Hipólito, hace una invitación a la Ciudad para que asista a los actos que tendrán lugar por la reapertura del noviciado de dicha orden. Se acordó que los comisarios de fiestas acuerden con el prior sobre los actos en que ha de apersonarse la Ciudad, confirmando su asistencia a dicha función, y que los mismos comisarios conviden al virrey. Que se cite a junta con el superintendente para ver si se ha de asignar ayuda de costa para la función.

COMISIÓN. Mariano Malo y el marqués de Colina informaron haber cumplido con la comisión que se les encomendó.

CONSULTAS. Se mandó firmar la consulta hecha por Lasaga que se previno en el anterior cabildo.

MILICIAS. Se haga consulta al virrey de los milicianos que quieren exonerarse y las dificultades que para ello encuentran por las órdenes que tienen el cirujano y sargento mayor, con las cuales no puede la Diputación dar expediente.

279. Septiembre 4

MILICIAS. Se acordó que Benito Bernárdez de Rivera acuda a los diputados de milicias con el hombre que va a dejar en su lugar, dentro del regimiento de milicias en que está sirviendo.

ESCRIBANOS. Que la petición de renuncia de su cargo del presente escribano corra traslado con el alguacil mayor y pase luego al procurador general con el título del escribano mayor que exhiba previamente.

ORDEN DE SAN HIPÓLITO. Acerca de la invitación que se debe hacer a la Real Audiencia, se acordó que el prior de la orden de San Hipólito haga las diligencias prevenidas y según capture de la Real Audiencia el interés por asistir a la función, pasen los comisarios al cumplimiento y súplica debidas.

280. Septiembre 7

DESAGÜE. En billete al Cabildo el virrey expresa que no está de acuerdo con que se suspendan las averiguaciones del producto de dichas fincas y ordena al Cabildo que se continúen por la necesidad que hay de buscar fondos para el desagüe de Huehuetoca, y en caso de no hacerlo pondrá gente que lo cumpla en su lugar.

281. Septiembre 9

VOTACIÓN. Se acordó posponer la votación hasta que esté toda la Ciudad junta, para decidir lo que se debe hacer según el billete del virrey visto en el anterior cabildo.

282. Septiembre 10

DESAGÜE. Se acordó cómo se ha de hacer la contribución de las casas. Que se dé cuenta al rey de todo lo acaecido en este asunto.

283. Septiembre 11

DESAGÜE. Se acordó hacer consulta al virrey, reiterando la obediencia a su decreto y comprendiendo en ellas las diferentes razones dadas en los votos de cada regidor. Que se cite a junta con el superintendente, y por bando se prevenga que no se alteren los arrendamientos por las contribuciones al desagüe.

284. Septiembre 17

ORDEN DE SAN HIPÓLITO. Se acordó no convidar a las fiestas de San Hipólito a los oidores y canónigos, pues éstos siempre van a ocupar mejores asientos.

DESAGÜE. Que se publique el bando para que los dueños de casas y fincas sujetas a inundación no suban la venta por la contribución al ramo del desagüe. Que para las personas que asistan a las averiguaciones se disponga provisionalmente el dinero de los ramos de la Ciudad. Se enviarán oficios a los eclesiásticos que deban contribuir al desagüe. Se acordó obedecer al virrey.

285. Septiembre 25

DESAGÜE. Lasaga propuso que se agreguen a las diligencias del desagüe los pregones que el corregidor está dando por orden del virrey. Que se dé billete para mañana como lo pidió Casuso.

MILICIAS. En vista de lo dicho por el juez superintendente al corregidor, se acordó que el dinero de los gastos de milicias se entregue a los diputados a quienes se les haga libramiento. Que puede esta proposición en el libro de juntas firmada por el superintendente y los asistentes a dicho Cabildo.

REGIDOR. Razón sobre el fallecimiento de Gaspar Hurtado de Mendoza, regidor decano.

286. Septiembre 26

DESAGÜE. Se acordó que no se agreguen a los autos del desagüe la comisión del corregidor de que se pregone y que sólo en la consulta que se haga se apunte en ella esta publicación. Lasaga propuso que se pregone en las demás ciudades del reino lo referente a las obras del desagüe, de las que pueden salir algunos postores a beneficio común; para ello que se pida al virrey que se haga en ellas igual publicación. Se acordó volver a ver esto en otro cabildo.

CABILDO. Se acordó ver en otro cabildo lo que dijo Miniaga sobre que se guarde la ordenanza de que se firme en el Cabildo

287. Septiembre 28

VIRREY. Quedó acordado, respecto a la proposición de Lasaga hecha en el cabildo anterior, que se consulte al virrey.

CABILDO. Se acordó hacer como pide Miniaga, sobre firmar en los cabildos y que se guarde la ordenanza.

DESAGÜE. Se acordó se den íntegros los testimonios en todo lo referente al desagüe.

PROPIOS. Antonio de Leca y Guzmán, tesorero de propios y rentas de esta Ciudad, informa que no se está percibiendo renta del medio cajón número cincuenta y cuatro de la plaza porque lo ocupa el vivac. Se acordó que pase al procurador general.

LIBRANZA. Se acordó hacer como pide Baltasar García Mendencia, de la secretaría de cartas, en lo referente a la cantidad que se va a librar por separado y a que se le devuelva el real título para los asuntos que necesita.

MILICIAS. Que José de Córdova recurra a los diputados de milicias para ver lo de su licencia.

AGUA. Que el corregidor dé rápida providencia para resolver la falta de agua en la plazuela de la parroquia de Santa Cruz, como pide el cura Gregorio Pérez Cansio.

COLEGIO DE RECOGIDAS. Que pase al procurador general la petición de Ana María de Ortiz, sobre que se le sigan dando los tres pesos de limosna que le fueron asignados por esta Ciudad en el colegio de recogidas de Betlem.

288. Octubre 5

RENTA DE LA SISA. Manuel Joaquín Hidalgo pide que se le nombre recaudador y administrador de la renta de sisa.

ADMINISTRACIÓN DE LA SISA. Antonio de Leca y Guzmán solicita que se le agregue la administración de la sisa. A lo que se accedió.

ESCRIBANO. Se nombró al presente escribano para hacerse cargo del mismo oficio en la Alhóndiga, y no se aceptan sus renunciaciones a este nombramiento.

ARRENDAMIENTOS. Se dieron los padrones para la averiguación de los arrendamientos de casas y fincas.

289. Octubre 7

DESAGÜE. El virrey pide que se saque del ramo de sisa ayuda de costas para los que trabajan en la averiguación de las fincas sujetas al desagüe.

REGIDOR. Isabel Hurtado de Mendoza entrega al Cabildo los instrumentos de su difunto marido, regidor decano de esta Ciudad, para que se nombre otra persona en su lugar y se le dé después el valor de las dos terceras partes. Se nombró a

José Mateos y se acordó ver si acepta.

290. Octubre 9

CABILDOS. No hubo cabildo por no haber que despachar.

291. Octubre 13

TESORERO DE PROPIOS. Antonio de Leca y Guzmán, abogado y tesorero de los propios y rentas de la Ciudad, presentó fiadores y dijo que ratificaría la fianza que tiene otorgada, ampliándola en otros dos mil pesos para el seguro de la renta de sisa, vino vinagre y aguardiente. El procurador general pidió que se le entreguen los instrumentos para la cobranza, y que se informe a dicho señor de las obligaciones que tiene su cargo.

292. Octubre 17

CUARTELES. Que se haga consulta al virrey de si las huertas y tierras que están fuera de la ciudad se deben incluir en el repartimiento por cuarteles.

CORREGIDOR. Se le dé certificación como pide José de Bazarte de su labor como corregidor interino.

ACEQUIAS. Que pase al contador la cuenta de acequias presentada por Mariano Malo.

PROCURADOR. Manuel García de Mendieta pide que se le nombre procurador de causas. Se acordó darle el título correspondiente al procurador general, quien así lo pidió.

INQUISICIÓN. Quedó asentado en el libro de Cabildo el nombramiento de notario de la Inquisición de la ciudad de San José de Toluca y doctrina de Metepec a Antonio González Fernández Medina.

293. Octubre 23

REGIDOR. Luis María Moreno Monroy Guerrero Villaseca y Luyando, teniente coronel, regidor perpetuo, pide que se le dé testimonio con citación del procurador general.

294. Octubre 26

REGIDOR. Título de regidor entregado por el virrey a José Mateos Chirinos, nombrado por la Ciudad, en vista de la muerte del regidor decano más antiguo, Gaspar Hurtado. Se presentan además diferentes testimonios de la renuncia que hizo dicho regidor antes de morir para que la Ciudad nombrara a la persona

adecuada en su cargo.

295. Octubre 30

NUESTRA SEÑORA DE LORETO. Que el secretario de cartas responda a Cristóbal del Puerto Guzmán y Ventura de San Juan sobre el asunto del novenario de Loreto.

ALFÉREZ. Se tenga presente la petición de Luis López Angulo para ser alférez.

SERVICIOS. Mariano Malo pide a esta Ciudad que se le dé informe de los servicios que ha prestado a esta Ciudad.

296. Noviembre 3

APODERADO EN CORTE. Que se conteste al apoderado de España remitiéndole el informe de Loreto con el testimonio del billete eclesiástico.

MILICIAS. Buenaventura José de Zavaleta y Peña solicita la plaza de teniente. Se acordó hacer consulta al virrey sobre la proposición de tenientes y demás oficiales.

PORTERO. Mariano López Marchena solicita que se le adelante el sueldo de seis meses como portero de esta Ciudad.

297. Noviembre 14

CARNICERÍA. José de la Peña, prior general de San Hipólito, informa a la Ciudad que el rey accedió al aumento de una tabla de carnicería al barrio de su convento para el beneficio de los pobres.

CONVENTO DE SAN HIPÓLITO. Juan Menchero, fraile procurador del convento de San Hipólito, pide a la Ciudad que se dé cuenta al rey de haber cumplido con la determinación de que se volviese abrir dicha orden.

AGUA. Se le concede merced de agua a José Mateos Chirinos.

FIESTA DE SAN FRANCISCO JAVIER. Que la fiesta de San Francisco Javier, patrón de esta Ciudad que se celebraba en la casa profesa de la Compañía de Jesús, se haga en el convento del hospital de San Hipólito.

298. Noviembre 16

NOBLEZA. Que se asiente en los libros de nobleza la casi posesión de noble de Pedro Alonso de Alles, que fue aprobada por el alcalde ordinario con los documentos que presentó dicho señor.

FIESTAS. Que se den al procurador general todos los papeles y documentos que necesite para que haga un informe al rey de la libertad que tiene la Ciudad en los parajes públicos y que todos ellos para semejantes fiestas tienen inmediatos conventos y colegios como San Diego, en vista de la reclamación que hizo esta orden al rey para que no se hicieran fiestas en la plazuela inmediata al convento.

299. Noviembre 20

MILICIAS. Luis López de Angulo y Velasco, teniente de infantería española, pide que se le devuelvan los instrumentos presentados por su procurador Antonio de la Barrera cuando solicitó una de las plazas vacantes en el regimiento provincial de América. Se acordó ver el asunto en otro cabildo.

300. Noviembre 23

MILICIAS. Pase al contador la cuenta presentada por Antonio de Leca y Guzmán, abogado de esta Audiencia y tesorero mayordomo de los propios y rentas de esta Ciudad, sobre el caudal destinado al vestuario de la tropa miliciana.

301. Diciembre 7

GREMIOS. Que se haga un informe al virrey sobre los autos formados por el común de coheteros que desean formar gremio y ordenanzas.

MILICIAS. Se paguen y verifiquen los daños del local que ocupó la tropa de migueletes, según pide el virrey.

AGUA. Pase al procurador general la petición de Gregorio Pérez Cansio, cura de la parroquia de Santa Cruz, para que se arregle la fuente pública.

TENIENTE. Luis López de Angulo y Velasco, teniente, solicita que se le tome en cuenta para las vacantes que aparezcan. Se acordó hacer consulta al conde de Santiago sobre las vacantes.

DESAGÜE. Miniaga pidió que se hiciera consulta al virrey sobre la postura en que finque el remate de la obra del desagüe. Se acordó también concederle la merced de agua que solicita.

302. Diciembre 9

DESAGÜE. Se acordó hacer consulta al virrey para que la Ciudad nombre diputados para las obras del desagüe.

APODERADO EN CORTE. Que se pase recado al señor Lasaga y se le prevenga que asista al próximo cabildo para dar razón de los asuntos de España que están a su cargo.

CÉDULA REAL. Se saque testimonio de la cédula que trata las asistencias a la ciudad.

303. Diciembre 10

DESAGÜE. Se nombraron a Gorráez y Miniaga para llevar al virrey la consulta

propuesta por este último sobre la obras de desagüe, la cual quedó firmada por los asistentes.

304. Diciembre 14

TESORERO DE BULAS. Pedro Alles Díaz se presentó al Cabildo como tesorero de bulas.

305. Diciembre 15

SANTA CRUZADA. Manuel de Cervantes, teniente de alguacil mayor de la Santa Cruzada, vino con Luis Fernando de Hoyos y Mier, canónigo de esta catedral comisario de bulas, para avisar de la publicación de la santa bula.

306. Diciembre 23

REGIDOR. Se vio la real cédula que confirma como regidor perpetuo a Antonio Méndez Prieto. Se acordó consultar al virrey sobre el asiento que debe de ocupar.

307. Diciembre 24

APODERADO EN CORTE. Se recibió carta del apoderado en España, Cristóbal del Puerto y Gamaza. Se acordó volverla a ver cuando Lasaga exhiba en Cabildo todos los papeles que tiene en su poder de los negocios de España.

TOROS. Se vio el asunto de la lidia de toros en la plazuela de San Diego, y se acordó informar a la Real Audiencia y al rey sobre lo que del asunto está acordado.

ALCALDES ORDINARIOS. Quedaron electos como comisarios para notificar al virrey la elección de alcaldes ordinarios del año nuevo, José de Gorráez y José de Mateos.

TENIENTE DE CABILDO. El presente escribano dijo que Baltasar García Mendieta, escribano mayor, le relevó del tenientazgo de Cabildo en el que por sus enfermedades no puede continuar, despidiéndose de esta Ciudad.

Fin del año de 1767